



Saudi-Arabien Wirtschaftshandbuch

Saudi Arabia Business Guide



Die richtigen Leute kennen



pwc

Für ein Engagement im Ausland brauchen Sie jemanden, der zuhören kann. Und Ihre Sprache spricht. Unsere Middle Eastern/German Business Group begleitet Sie in allen steuerlichen, prüfungsrelevanten und transaktionsbezogenen Fragen. Wann reden wir über Ihre Ziele?
Ihr Ansprechpartner: Dr. Oliver Klein, Tel.: +49 761 28297-310, oliver.klein@de.pwc.com

Saudi-Arabien Wirtschaftshandbuch

Saudi Arabia Business Guide

2014



H.E. Prof. Dr. med. Ossama Shobokshi



Abdulaziz Al-Mikhlafi

Es freut uns, Ihnen hiermit das zweite, komplett neu recherchierte Wirtschaftshandbuch Saudi-Arabien vorzustellen. Mit diesem Handbuch erhalten Sie einen umfassenden Einblick in die politische, gesellschaftliche und vor allem wirtschaftliche Dynamik des Königreichs Saudi-Arabien. Diese Publikation aus der Reihe der Wirtschaftshandbücher der Ghorfa, soll Ihnen als umfangreiches Nachschlagewerk für den Auf- und Ausbau von Geschäftsbeziehungen mit Saudi-Arabien dienen.

Saudi-Arabien und Deutschland sind traditionell enge Handelspartner. Das bilaterale Handelsvolumen liegt in den ersten neun Monaten 2013 bei über 8 Mrd. Euro und verspricht damit die knapp 10 Mrd. Euro von 2012 zu übersteigen. Grund für die positiven Zahlen ist die starke wirtschaftliche Entwicklung mit hohen jährlichen Wachstumsraten in Saudi-Arabien. Steigende Öleinnahmen und der Reform- und Modernisierungswillen im Land eröffnen deutschen Unternehmen vielfältige Investitionsmöglichkeiten in allen Branchen. Deutsche Produkte haben nach wie vor einen hervorragenden Ruf in der gesamten arabischen Welt. Das damit einhergehende Potenzial sollte von den deutschen Unternehmen noch besser genutzt und ausgeschöpft werden. Mit einem Bruttoinlandsprodukt von etwa 720 Mrd. US\$ im Jahr 2013 bietet Saudi-Arabien als größter Markt der Region vielfältige Chancen für deutsche Unternehmen.

Um Ihnen dies zu erleichtern, möchten wir Ihnen mit dem vorliegenden Handbuch ein Nachschlagewerk zur Verfügung stellen, das Ihnen einen möglichst guten ersten Überblick über

die Rahmenbedingungen geschäftlicher Aktivitäten sowie bei Investitionen im Königreich vermittelt.

Die Autoren, Herr Dr. Bernd Jäckel, Herr Wolf R. Schwippert und Herr Dr. Oliver Klein, sind ausgewiesene Experten für das Königreich Saudi-Arabien. Senior Consultant Dr. Bernd Jäckel war lange Jahre im Bundesministerium für Wirtschaft und Technologie für die Golfregion mit Schwerpunkt Saudi-Arabien zuständig. Dadurch verfügt er über exzellente Kenntnisse über die wirtschaftliche Entwicklung des Königreichs Saudi-Arabien.

Rechtsanwalt Wolf R. Schwippert nahm 1992 für acht Jahre seine Tätigkeit als Anwalt in Jeddah auf. Dort leitete er die Europäische Abteilung einer örtlichen Kanzlei und war Vorsitzender des Deutschen Wirtschaftskreises Jeddah sowie Vertrauensanwalt der Österreichischen Botschaft in Riad. Seit seiner Rückkehr beschäftigt sich seine Kanzlei schwerpunktmäßig mit Geschäftsbeziehungen mit den arabischen Staaten.

Dr. Oliver Klein ist Rechtsanwalt und Steuerberater bei pwc. Von 2010 bis 2012 war er in Jeddah als steuerlicher Berater europäischer und saudischer Unternehmen tätig. Inzwischen berät er vorwiegend Unternehmen des deutschen Mittelstandes bei der steuerlichen Optimierung ihrer Aktivitäten in Saudi-Arabien und anderen Schwellenländern.

Wir möchten Herrn Hans Axel von Maltzahn, Herrn Fadhil Al-Romaima, Frau Anhar Kittler, Frau Anja Smasal und Herrn

Christopher Langer für ihr Engagement und ihren Einsatz für das Entstehen dieser Publikation danken.

Wir hoffen, allen Unternehmen, die Geschäftsbeziehungen in Saudi-Arabien aufbauen und intensivieren wollen, mit dem Handbuch wertvolle Anregungen zu geben. Selbstverständlich beraten wir Sie auch gerne bei darüber hinausgehenden Fragen und freuen uns auf Ihre Kontaktaufnahme.

PROF. DR. MED. OSSAMA SHOBOKSHI

Botschafter

ABDULAZIZ AL-MIKHLAFI

Generalsekretär

Today we are happy to present to you the completely newly researched Business Guide Saudi Arabia. This Business Guide provides a broad insight into the political, social and economic dynamics of the Kingdom of Saudi Arabia. We are pleased to offer you an informative and comprehensive reference work for your business activities in the Kingdom.

Saudi Arabia and Germany are traditionally close business partners. The bilateral trade volume for the first nine months of 2013 lies at over 8 billion euro and thus promises to exceed the annual volume of 10 billion euro in 2012. The reasons for these positive indicators are the strong economic development and high growth rates in the Kingdom of Saudi Arabia. Increasing oil revenues and a strategy of reform and modernization in the country are opening up diverse investment opportunities for German companies in all industries. German products continue to enjoy an outstanding reputation throughout the entire Arab world. This existing potential should be put to still better use by German companies. With a GDP of around 720 billion US\$ in 2013, Saudi Arabia is the biggest market in the region and offers manifold opportunities for German enterprises

In order to support your business activities, we would like to provide you this handbook as a reference work which will give you the best possible insight into the basic conditions for business activities and investments in the Kingdom.

The authors, Dr. Bernd Jäckel, Wolf R. Schwippert and Dr. Oliver Klein are proven experts for the Kingdom of Saudi Arabia. Senior Consultant Dr. Bernd Jäckel was responsible for the Gulf Region with a focus on Saudi Arabia for many years in the German Federal Ministry of Economics and Technology. This has provided him with excellent and extensive knowledge about the economic development of Saudi Arabia.

Attorney Wolf R. Schwippert conducted his work as an attorney in Jeddah for eight years, beginning in 1992. While there, he directed the European department of a local law office and was chairman of the German Business Council Jeddah as well as trusted counsel for the Austrian Embassy in Riyadh. The focus of his law office has been business relationships with Arab states since his return.

Dr. Oliver Klein is an attorney and tax consultant at pwc. From 2010 to 2012, he worked as a tax consultant with European and Saudi companies in Jeddah. Today, he mainly advises German medium-sized companies with the tax optimization of their activities in Saudi Arabia and other emerging markets.

We sincerely thank Mr Hans Axel von Maltzahn, Mr Fadhil Al-Romaima, Ms Anhar Kittler, Ms Anja Smasal and Mr Christopher Langer for their commitment and dedication for the publication.

We hope to provide all companies that seek to create and intensify business relations in Saudi Arabia with valuable suggestions with this Business Guide. We are, of course, happy to advise you on matters which go beyond the handbook and are looking forward to you getting in touch with us.

PROF. DR. MED. OSSAMA SHOBOKSHI

Ambassador

ABDULAZIZ AL-MIKHLAFI

Secretary General



H.E. Eng. Abdullah S. Al-Mobty



Eng. Khaled Al-Otaibi

Vorwort | Preface

Council of Saudi Chambers

Das Königreich Saudi-Arabien ist der wirtschaftliche Motor im Zentrum der arabischen Welt. Saudi-Arabienens politische und wirtschaftliche Stabilität verbunden mit einem hohen BIP-Wachstum bietet Unternehmen ideale Ausgangsbedingungen für Investitionen. Die saudische Regierung verfolgt den langfristigen Ansatz, die nationale Wirtschaft zu diversifizieren und das Business-Klima zu liberalisieren, um den nachhaltigen Fortschritt der saudischen Wirtschaft zu gewährleisten. Saudi-Arabienens sehr gutes Ergebnis auf Platz 26 bei dem "Ease of Doing Business 2014" Report der Weltbank ist nur ein Beweis dieses Erfolges.

Saudi-Arabien verfügt mit niedrigen Steuern und hervorragenden wirtschaftlichen Anreizen über eine moderne und

professionelle Infrastruktur in Sachen Investitionsförderung. Es ist einfach, Eigentum zu registrieren, Kredite zu erhalten und ein Unternehmen zu gründen. Darüber hinaus sind große Investitionen in unterschiedlichen Sektoren der Wirtschaft geplant. Einige der Bereiche, in denen aktiv ausländische Investoren gesucht werden sind unter anderen Infrastruktur, wie etwa Bahn, Straßenbau, U-Bahn und Häfen, Gesundheitswesen, Energie, Petrochemie und Bildung. In allen diesen Bereichen wird deutsche Technologie und deutsches Know-how sehr geschätzt. Wir würden es begrüßen, wenn die bereits beträchtlichen Investitionen von deutschen Unternehmen in Saudi-Arabien, seien sie kleine, mittlere oder große Betriebe, sich ausweiten und zunehmen. Lassen Sie mich Ihnen versichern, dass „made in Germany“ als Beweis höchster Qualität im Königreich angesehen wird.

Saudi-Arabiens beeindruckendes Wachstum wird sich auch in den kommenden Jahren fortsetzen. Mit einem geschätzten BIP von ca. 750 Mrd. US\$ für 2014 und hohen Staatseinnahmen und –ausgaben, bietet das Land enormes Potential für saudisch-deutsche Kooperationen. Um die wirtschaftlichen Beziehungen zwischen unseren beiden Ländern zu stärken, unterstützt Sie der Council of Saudi Chambers gerne durch die Ghorfa Arab-German Chamber of Commerce and Industry.

Wir hoffen, Sie bald im Königreich Saudi-Arabien begrüßen zu können.

ENG. ABDULLAH S. AL-MOBTY

Präsident

ENG. KHALED AL-OTAIBI

Generalsekretär

Saudi Arabia boasts a modern and professional infrastructure in terms of investor support with low taxes and excellent incentives. It is easy to register property, get credit, and start a business. What is more, huge investments in different sectors of the economy are scheduled for the coming years. Some key sectors where foreign investments are actively promoted are infrastructure, i.e. trains, streets, metro, ports, health care, energy, petrochemicals and education amongst others. In all of these sectors German technology and know-how is highly valued. We would like to see the already substantial investments of German companies – be they small, medium sized or big corporations – in Saudi Arabia increase and broaden. Let me assure you that “made in Germany” is regarded as a proof for highest technology and quality in the Kingdom.

Saudi Arabia is set to continue its impressive growth path in the coming years. With an estimated GDP of around 750 billion US\$ in 2014 and high government revenues and expenditure, the country offers a huge potential for Saudi-German cooperation. To strengthen the economic ties between our two countries the Council of Saudi Chambers is happy to assist you through the Ghorfa Arab-German Chamber of Commerce and Industry.

We hope to welcome you soon to the Kingdom of Saudi Arabia.

ENG. ABDULLAH S. AL-MOBTY

Chairman of the Board

ENG. KHALED AL-OTAIBI

Secretary General

The Kingdom of Saudi Arabia is the economic power house at the heart of the Arab world. Saudi Arabia's political and economic stability combined with high digit GDP growth rates gives companies willing to invest in the Kingdom the perfect setting. To advance the Saudi economy in a sustainable way, the Saudi government has embarked on a steady path of diversifying the national economy and liberalizing the local business environment. Saudi Arabia's ranking in the World Bank's Ease of Doing Business report 2014 at the 26th position worldwide is just one proof of this success.

Inhaltsverzeichnis

Wirtschaftliche und politische Eckdaten 11

Datenblatt Politik und Wirtschaft
Politik und Gesellschaft
Prinzipien der Wirtschaftsordnung
Rahmenbedingungen für Investitionen
Ziele des neunten Fünfjahrplanes

Wirtschaftstrends 31

Wirtschaftliche Entwicklungstrends
Staatsfinanzen
Banken- und Finanzsektor
Außenwirtschaft und Zahlungsbilanz

Entwicklung wichtiger Sektoren und Wirtschaftspotenziale 47

Öl und Gas
Bergbau
Verarbeitende Industrien und Industriezentren
Energie und Wasser
Verkehrsinfrastruktur
Telekommunikation und IT- Sektoren
Umwelt
Bildungs- und Gesundheitssektor
Aktuelle Großprojekte

Wirtschaftsbeziehungen Deutschland – Saudi-Arabien 87

Handel und Investitionen
Perspektiven der Wirtschaftskooperation

Markterschließung 99

Ghorfa – Ihre Brücke in den arabischen Markt
Messen und Ausstellungen
Ausschreibungen
Organisationsformen für den Markteintritt
Handels- und Zollbestimmungen

Rechtliche Rahmenbedingungen

113

Einführung in das Rechtssystem
Verfassungsrecht
Handelsrecht
Investitionsrecht
Gesellschaftsrecht
Handelsvertreterrecht
Öffentliches Auftragsrecht
Anti-Korruptionsgesetz
Kapitalmarktrecht
Steuerrecht
Arbeitsrecht
Gewerblicher Rechtsschutz
Gerichtswesen und Zivilprozessrecht

Kontaktanschriften und Literaturhinweise

185

Impressum

190

Table of Contents

Economic and Political Data 11

Data Sheet Politics and Economy
Politics and Society
Principles of the Economic System
Framework for Investments
Goals of the 9th Five-Year Plan

Economic Trends 31

Trends in Economic Development
State Finances
The Banking and Financial Sector
Foreign Trade and Balance of Payments

The Development of Important Sectors and Business Potential 47

Oil and Gas
Mining
Manufacturing Industries and Industrial Centers
Energy and Water
Transport Infrastructure
Telecommunication and IT-Sectors
Environment
Education and Health Sectors
Current Major Projects

Economic Relations between Germany and Saudi Arabia 87

Trade and Investments
Perspectives for Economic Cooperation

Market Access 99

Ghorfa – Your Bridge to Arab Markets
Trade Fairs and Exhibitions
Public Tenders
Organizational Forms of Market Access
Trade and Customs Regulations

Legal Framework 113

Introduction to the Legal System

Constitutional Law

Commercial Law

Investment Law

Corporate Law

Commercial Agency Law

Public Procurement Law

Anti-Corruption Law

Capital Market Law

Tax Law

Labor Law

Intellectual Property Law

Court Structure and Civil Procedure Law

Contact Addresses and Recommendations for Further Reading 185

Imprint 190

Impressum

Imprint

HERAUSGEBER
EDITOR
Ghorfa

Arab-German Chamber
of Commerce and Industry
Garnisonkirchplatz 1
D-10178 Berlin
Germany
Tel: +49 30 278907-0
Fax: +49 30 278907-49
E-Mail: ghorfa@ghorfa.de
www.ghorfa.de

**In Zusammenarbeit mit dem Council of
Saudi Chambers**

*In cooperation with the Council of
Saudi Chambers*
P.O.Box: 16683
Riyadh 11474
Kingdom of Saudi Arabia
Tel.: +966 1 218 2222
Fax: +966 1 218 2111
E-Mail: info@csc.org.sa
Web: www.csc.org.sa

**Mit freundlicher Unterstützung der Bot-
schaft des Königreichs Saudi-Arabien**

*With the kind support of the Embassy
of the Kingdom of Saudi Arabia*
Tiergartenstr. 33
10785 Berlin
Tel.: +49 (0) 30-889250 / 88925108
Fax: +49 (0) 30-88925179
E-Mail: deemb@mofa.gov.sa
Web: www.embassies.mofa.gov.sa

KOORDINATION
COORDINATION

Hans Axel von Maltzahn
Leiter Länderreferate/
Geschäftsentwicklung
*Head of Country Desks/Business
Development*

AUTOREN
AUTHORS
Politik und Wirtschaft

Politics and Economy
Dr. Bernd Jäckel
Beethovenstraße 15
15370 Petershagen
E-Mail: bc.jaeckel@web.de

Recht

Law
Wolf R. Schwippert
Rechtsanwalt
Schwippert Law Office
Am Eichenhain 45
13465 Berlin
E-Mail: info@schwippert.eu

Steuerrecht

Tax Law
Dr. Oliver Klein
Rechtsanwalt und Steuerberater
PricewaterhouseCoopers AG
Bismarckallee 17
79098 Freiburg
E-Mail: oliver.klein@de.pwc.com

ÜBERSETZUNG
TRANSLATION

Christopher Langer
Ackerstr. 15, 10115 Berlin
E-Mail: langer@vehikel-translations.de
Web: www.vehikel-translations.de

ANZEIGENVERKAUF
ADVERTISEMENT SALES

Anhar Kittler
Referentin Mitgliederbetreuung/
Unternehmenskommunikation/
Übersetzung

LAYOUT

Fadhl Al-Romaima
Design, Information

BILDER
PHOTOS

Cover: © Gerber Architekten
Foto: Christian Richters
S. 10: © flickr_Gigi-dreams
S. 30: © Gerber Architekten
Foto: Christian Richters
S. 46: © flickr_Stefan Krasowski
S. 86: © Ghorfa
S. 98: © Ghorfa
S. 112: © shutterstock.com_Keith
Wheatley
S. 184: © AS&P- Albert Speer &
Partner GmbH, visualization: HH
Vision, Cologne

DRUCK
PRINT

DCM – Druck Center Meckenheim
GmbH
Werner-von-Siemens-Straße 13, 53340
Meckenheim
Tel: +49 (0)2225-8893-550
Fax: +49 (0)2225-8893-558
E-Mail: dcm@druckcenter.de
Web: www.druckcenter.de

January 2014



Ghorfa

Arab-German Chamber
of Commerce and Industry

Garnisonkirchplatz 1

D-10178 Berlin

Germany

Tel: +49 30 278907-0

Fax: +49 30 278907-49

E-mail: ghorfa@ghorfa.de

www.ghorfa.de



غرفة التجارة والصناعة العربية الألمانية
Arab-German Chamber of
Commerce and Industry e.V.



مجلس الغرف السعودية
Council of Saudi Chambers